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证券时报记者 刘艺文

目前，券商的新开户佣金费率普遍在万分之二至万分之三。某券商的一位老客户近
日无意间得知自己的佣金费率仍是万分之八，于是主动向所在券商提出降佣要求，
该券商最终不得不将其佣金费率改成了万分之二。这种向老客户收取更高佣金的现
象，也被市场投资者称之为券商“杀熟”。

万分之八算不算高暂且不论。在我们此前的报道中，曾有投资者的佣金费率达到了
千分之三，也就是万分之三十。同样，该投资者找到了其所在券商要求下调佣金费
率。

投资者何以如此敏感？乃因佣金标准的事，与投资者息息相关。近些年来，由于竞
争激烈，国内券商的佣金标准一直呈下降趋势。在此，有必要追溯一下佣金的历史
。

早在2000年之时，证券交易额急剧放大，券商佣金收入成倍增长，部分券商出于抢
占市场份额的考虑，开始推行佣金“打折”。但是，佣金打折行为明显违反了深、
沪交易所和证监会的有关规定，而且引起了二级市场交易秩序的混乱，因此证监会
开始着手对佣金标准进行调整。

在此之前，券商交易的佣金比例是由深沪交易所制定的，对于股票交易，两个交易
所均采用了千分之三点五的固定佣金比例。

2002年，证监会对佣金标准进行了调整，浮动佣金正式登场。根据《关于调整证券
交易佣金收取标准的通知》，A股
交易佣金实行最高上限向下浮动的制度，券商向客户收取的佣金不得高于证券交易
金额的千分之三，也不得低于代收的证券交易监管费和证券交易所手续费等，不足
5元的按5元收取。

此后，佣
金战开打，佣金费
率开始下行，只不过下行速度还不是
特别快。中信证券
2013年年报显示，“行业平均佣金率经历了数年的大幅下滑后，于2013年走稳，
达0.796％。。”也就是说，2013年时行业佣金率在万分之八水平，当时投资者规
模为六、七千万。

到目前，投资者规模超过2亿，行业新开户佣金率在万二左右。这也说明，大量投
资者是在不同阶段开户的，而不同阶段，券商的佣金率又处于不同的水平。开户的
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时间点，决定了账户的佣金率水平。

如果投资者自身对佣金率不太敏感，或者不太关注的话，那么佣金率就有可能长期
停留在开户时确定的标准。因此，本文开头所列事实的发生也就不足为奇了，其实
与之类似的投资者群体估计规模还挺大。因为目前新开户的边际佣金标准在万分之
二左右，但不少券商所有客户的平均佣金标准是高于万分之三的。这也说明，部分
存量客户的佣金率是要高于新客户的，存量客户的标准拉高了平均线。

对于新老客户，在同等条件下，券商提供的交易账户基本是无差别的，但收取不同
的费用，这公平吗？确实不太公平，但又很难判断谁对谁错。

经纪业务收入是券商的一项重要收入来源，有的券商甚至该项业务收入占比非常大
，可见主动将存量客户的佣金率统一下调成最新最低标准，对券商收入带来的影响
较大。很显然，券商是缺乏动力去主动作为的。不过，但凡客户主动提出下调佣金
的要求，券商基本都会答应，毕竟现在市场竞争这么充分而激烈，投资者还是手握
一定的选择权。

总的来说，问题的焦点就在于券商应不应该主动下调存量客户的佣金，或者主动告
知存量客户佣金收取过高。券商指定没动力去主动作为，但不做又容易背负投资者
“骂名”，该如何看待这一问题呢？

其实可以换一个角度来思考。如果近些年来，股票交易佣金不走下降通道，而是不
断上升的，那么越早开户的低佣金存量账户，是否愿意被统一调成最新的高佣金率
呢？恐怕也不愿意。

因此说，投资者不能奢望天上掉馅饼，自己应该主动一些，多关心自己的账户和佣
金标准。在已经充分竞争的经纪业务领域，如果客户明确提出了调低佣金的要求，
而券商仍然不予理会，那么客户自然就会懂得行使自己的选择权了。
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